

## COLUMNAS DE 3 DE ABRIL 2020

### ■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

#### COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

¿Precriterios “neoliberales”?

Los secretarios de Estado son designados por el Presidente a su arbitrio para que se encarguen de los despachos bajo su institucional, exclusiva y personal responsabilidad. Ningún integrante del gabinete puede irse por la libre. Todo lo que diga y haga en materia de política pública lo hace “el gobierno” del jefe del Ejecutivo federal en turno.

Eso precisamente hizo el miércoles el titular de Hacienda, Arturo Herrera. En lenguaje coloquial, “el gobierno entregó al Congreso de la Unión sus *Precriterios Generales de Política Económica 2021*”, en los que se avizoran agudos problemas como consecuencia de la pandemia... y desinflan las optimistas expectativas (pre y poscoronavirus) de Andrés Manuel López Obrador.

No sorprende ya lo preocupante del panorama (las previsiones para todo el mundo son peores), pero escandaliza enterarse que el jefe de jefes no tuviera idea de su contenido: “No sé exactamente lo que esté planteando Hacienda. *No he visto lo que propusieron, lo voy a revisar*, pero sí les digo que estoy optimista”, comentó.

Y se fue de largo: “*Ahora tampoco coincido*. Para empezar, no existe normalidad económica. Por razones obvias, todo está alterado. Yo, por ejemplo, sostengo que el precio del petróleo va a aumentar. Si hacemos un pronóstico para lo que va a suceder en el 21, porque así es, *son pronósticos* para el 21 cuando estamos en el primer trimestre del 20, pues *no se me hace correcto*”.

¿O sea que su secretario hizo algo *incorrecto*? ¿AMLO ignoraba que los *precriterios* debían entregarse, porque así lo mandata la ley? ¿También que Hacienda cumplió hasta el último día que tenía de plazo? ¿Herrera no lo previno? ¿Hizo lo que se le antojó?

Quizá en la agenda presidencial no hubo espacio ni para una breve charla entre subordinado y jefe.

¿Pero sí para saludar a la mamá de *El Chapo* (inimaginables Bush, Obama o Trump teniendo un gesto parecido con la madre de Osama Bin Laden), o por fin tomarse la temperatura, mas no para platicar con un cuadro clave de su gobierno sobre algo tan importante como que la economía nacional está en apuros descomunales?

El Presidente descalificó a su secretario de Hacienda como si éste hubiera presentado al Congreso un *pronóstico* del clima o deportivo. Del anterior que tuvo en el cargo (maestro de Herrera), Carlos Urzúa, prescindió, porque le detectó un repugnante tufo “neoliberal”. ¿Quiere un tercer secretario en esa dependencia? ¿Despedirá a Herrera porque pronostica para este año un decrecimiento de casi 4 por ciento, o en el más optimista escenario, un imperceptible “crecimiento” de 0.1 por ciento?

Así como de la baraja de la muerte a que llevan investigaciones y especulaciones a propósito del covid-19, ¿López Obrador concibe a Herrera entre los “zopilotes” a que también ayer se refirió?

Se dice que nadie le renuncia a un Presidente. ¿Arturo Herrera se atreverá? ¿Digirió ya que sus *precriterios* lo dejaron en el campo de los “adversarios” de una “guerra” personal sin “tregua...”?

#### COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

¿No lo sabía el Presidente?

*Todo por complacer se acaba.*

Florestán

Yo no sé en qué momento se enteró el presidente Andrés Manuel López Obrador de los ajustes a la baja en los Pre-Criterios de Política Económica 2021 que Hacienda envió a la Cámara de Diputados, pero no le gustaron, y así lo expresó públicamente en la mañana de ayer.

—*Ahora tampoco coincido*. —dijo— *No se me hace correcto*.

Se refería a la reversión que hizo Hacienda del crecimiento para este año de un incremento entre 1.5 y 2.5 por ciento, a un decremento de entre -3.9 y -0.1 por ciento, derivado de la pandemia del coronavirus y la debacle económica mundial cuando ya no se discute si habrá o no recesión, sino cuándo iniciará, como escribió ayer Jonathan Heath, vicegobernador del Banco de México, a lo que yo agregaría su

profundidad.

Tampoco estuvo de acuerdo el Presidente en la previsión del precio referencial del petróleo que Hacienda redujo de los 49 dólares de este año, a 24 para el próximo, menos de la mitad.

Y eso que ya no comentó nada, no sé si se lo habrían dicho, del cambio en uno de los supuestos fundamentales de su discurso: *no habrá déficit*. Pues resulta que sí, porque no alcanza el dinero. Y de un superávit primario de .7 por ciento del PIB, Hacienda prevé un déficit de .4 por ciento. Tampoco habló del aumento previsto de la deuda como porcentaje del PIB de 47 al 52 por ciento, cinco puntos porcentuales que son millones de millones de pesos, me dijo ayer la senadora priista y ex subsecretaria de Hacienda Vanesa Rubio.

Y yo vuelvo a preguntar si de verdad el Presidente de la República no estaba al tanto del contenido de los Pre-Criterios de Política Económica que el Poder Ejecutivo, que en él está depositado, envió al Poder Legislativo, la Cámara de Diputados.

Porque entonces, sí, tenemos un problema entre las oficinas extremas de Palacio Nacional.

RETALES

1. ENCUENTRO. Ahí en Palacio, el Presidente comió con Alfonso Romo y los dirigentes del Consejo Coordinador Empresarial, banqueros, Consejo Mexicano de Negocios y Concamin. No sé por qué no fue convocado el secretario Arturo Herrera. Les dijo que se reunirán en mayo, pero nada de condonación de impuestos;

2. CITA. Arturo Herrera tiene agendada una reunión el lunes con los integrantes de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, para hablar de la crisis, de los paliativos y de los Pre-Criterios de Política Económica que les envió. A ver si va; y

3. RESPUESTA. Ayer el presidente López Obrador reiteró al Banco de México que no use las reservas para estabilizar el tipo de cambio y esto le respondió el gobernador de ese banco central, Alejandro Díaz de León, cuando me dijo que México está desde hace años, en un régimen de flotación cambiaria que no toca las reservas y que el mecanismo de coberturas cambiarias, creado en 2017, tampoco. Que no se preocupe por eso, pues, digo yo.

## COLUMNA TRASCENDIO

### DIARIO MILENIO

QUE a pesar de promover las reuniones virtuales, la fracción del PAN en el Senado fue criticada por citar a una conferencia de prensa convocada por Alejandra Reynoso a fin de presentar las propuestas del grupo de trabajo especial para el tema covid-19. Sin embargo, de última hora se canceló, pues desde hace varios días esa cámara pospuso cualquier actividad que no fuera esencial.

En redes sociales, morenistas consideraron que la oposición actuó incongruentemente al convocar a medios de comunicación para dar su conferencia en las instalaciones senatoriales y recordaron que hace unas semanas no asistieron a la sesión argumentando cuidado a su salud y no exposición a multitudes.

QUE a propósito de citas remotas, de realizarse la del Congreso de Ciudad de México marcará precedente, pues será el primer órgano legislativo en trabajar de esa forma al tiempo que PAN, PRD y PRI ya preparan las denuncias contra la presidenta de la Mesa Directiva, Isabela Rosales, cuya convocatoria tachan de ilegal pues el reglamento dice que las sesiones solo pueden ser presenciales, además de que no se repartió el orden del día con 48 horas de anticipación

QUE en otra de la serie, la emergencia sanitaria obligó al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación a sesionar de forma remota, aunque el magistrado presidente, Felipe Fuentes Barrera, decidió que la forma ideal de hacer estos ejercicios "públicos" fuera a través de correos electrónicos en plena era de las videoconferencias, a lo que se opusieron la ex titular Jeanine Otálora Malassis y Reyes Rodríguez Mondragón

La vida breve Tal vez sea petulante, pero leer a Séneca en estos tiempos puede ser vital. Daba el filósofo romano un ejemplo. Quienes reciben dinero se alegran y lo gastan sin importar el tiempo. Pero si se ven en peligro de muerte, lo gastan todo en salud para tener más tiempo. Hoy todos estamos ante ese peligro. Pero no pensamos que algunos morirán sin remedio por no tener cómo atenderse. ¿No es tiempo de comprar tiempo para otros? **Donceles**

Universal:

Plata o Plomo / [La obsesión de los casos confirmados](#) /

Alejandro Hope (PP-12)

Financiero:

La Feria / [Zoé y López-Gatell le fallan a sus mejores "soldados"](#)

/ Salvador Camarena (p.38)

Excélsior:

Arsenal / [El virus que le vino "como anillo al dedo" a los propósitos de la 4T](#)

/ Francisco Garfias (p.4)

Excélsior:  
Razones / [La crisis, "como anillo al dedo"](#)  
/ Jorge Fernández Menéndez (p.12)

Financiero:  
Uso de Razón / [Cuidado con el Presidente](#)  
/ Pablo Hiriart (p.34)

Reforma:  
Jaque Mate / [Matar empresas](#)  
/ Sergio Sarmiento (p.10)

Financiero:  
Estrictamente Personal / [En sentido contrario](#) /  
Raymundo Riva Palacio (p.36)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.10)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.17)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.15)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.47)

Financiero: [Confidencial](#) (p.33)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldito: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

## COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

### AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

Elías Rescala, subsecretario general de Gobierno, superó coronavirus

**Actuó con prudencia para evitar contagios dentro del gabinete estatal**

**Reseña cómo vivió el padecimiento hasta superarlo**

**Presentó alcaldía de Toluca aplicación para detectar Covid-19**

**Reconoce encuestadora trabajo de Huixquilucan en manejo del coronavirus**

**Respalda presidente de JUCOPO llamado a unidad del presidente**

Elías Rescala Jiménez, el subsecretario General de Gobierno, envió un mensaje de tranquilidad al afirmar que actuó con prudencia y responsabilidad para evitar que compañeros del gabinete de Alfredo del Mazo Maza resultaran contagiados con el virus del coronavirus o covid-19 que le fue diagnosticado entre el 17y 18 de Marzo pasado, pero tras los cuidados correspondientes dio negativo en una segunda prueba esta semana.

Entrevistado vía telefónica, Rescala explicó que desde el momento en que comenzó a sufrir los síntomas que se atribuyen al covid-19, decidió quedarse en su casa y no tener contacto físico con colaboradores cercanos o miembros del gabinete estatal, de forma inmediata se atendió médicamente.

Todo comenzó en el puente de la segunda semana de Marzo, cuando el sábado inició con un dolor intenso de cabeza y cuerpo, situación que atribuyó inicialmente a un entrenamiento de box, pensando

que sufrió alguna descompensación, posteriormente corrió -deporte- y horas más tarde presentó fiebre de 37.5 grados.

Ya el domingo, amaneció con mayor dolor de cuerpo y cabeza, por ello le practicaron una prueba de influenza y el martes, de covid-19, porque los síntomas fueron incrementando en esos días. De plano -reseñó- las molestias fueron sufridas.

Elías Rescala, considerado un personaje muy cercano al gobernador Alfredo del Mazo, contó que fueron tres días bastante críticos, intensos en dolor, así como dificultad para respirar, por ello transitó el padecimiento en casa, tiempo durante el cual únicamente tuvo contacto con su hermano, su cuñada y sus papás, quienes sin embargo no se contagiaron, de acuerdo con pruebas de coronavirus.

Comentó que el lunes pasado le practicaron otra prueba de covid-19 que resultó negativa, correspondiendo a los 15 o 17 días que clínicamente desarrolla el padecimiento, ante ello su médico señaló que está libre del virus.

Ante dicha circunstancia, destacó la importancia de seguir las indicaciones médicas de sanidad para evitar salir de casa, si no es por tareas realmente necesarias, no tocarse la cara, lavarse las manos continuamente, así como poner atención especial en adultos mayores y en los menores.

Elías Rescala fue claro al sostener que durante este periodo no tuvo contacto con colaboradores de la Secretaría General de Gobierno, ni con otros miembros del gabinete, solamente estuvo cerca de sus papás, así como de su hermano y la esposa de este último, quienes dieron negativo a la prueba.

Sin embargo se mantendrá trabajando desde casa, pues reconoció que sería irresponsable no guardar las medidas que debemos seguir todos.

“Vamos a seguir trabajando desde casa, estamos teniendo videoconferencias con las mesas de seguridad, en la Secretaría General de Gobierno, con el secretario y los subsecretarios, tratar de no salir a campo, que es lo habitual, estar pendiente de los problemas, ha abonado que haya menos gente en la calle y que atendamos las medidas de prevención”, agregó.

Aquí la conversación: <https://web.facebook.com/JoseAlam80/videos/2812447378838897/>

Atajos

Por la izquierda: Con el objetivo de proteger la salud de las familias y de mantenerlas informadas durante la contingencia por el coronavirus, el alcalde de Toluca, Juan Rodolfo Sánchez Gómez, anunció una aplicación gratuita denominada Detector Covid-19, ya disponible para toda la población.

A través de un video, el presidente municipal dio a conocer que esta herramienta tecnológica permite contar con un pre diagnóstico altamente confiable para la detección oportuna de casos de esta enfermedad, basado en la metodología de la Organización Mundial de la Salud, con lo que se brindará tranquilidad a los toluqueños y se evitará que vayan a hospitales sin ser necesario.

Además, las familias podrán acceder a información verídica y confiable, mapas y acciones relevantes del plan de acción de 150 días que aplica el gobierno municipal de Toluca, por lo que invitó a mantener activas las notificaciones de la aplicación ya que se usará para mandar avisos oficiales del Ayuntamiento, así como recomendaciones para evitar la propagación del coronavirus. Obviamente los ciudadanos de Toluca tienen su propia opinión.

Por la derecha: El presidente de Huixquilucan, Enrique Vargas del Villar, felicitó a policías, rescatistas, bomberos, personal de protección civil, servicios públicos, gobierno y comunicación social, luego de que en la encuesta ciudadana realizada por Caudae Estrategias, el Gobierno Municipal se posicionó en el primer lugar en el estado de México y octavo a nivel nacional por su trabajo frente al Covid-19.

En este sentido, el Alcalde recaló que dicha evaluación que hacen los ciudadanos de la actuación del Gobierno Municipal frente a la crisis del Covid-19, “es un reconocimiento al esfuerzo de cientos de funcionarios públicos que no han bajado la guardia realizando actividades esenciales para que siga operando el municipio”.

Por la izquierda2: El diputado Maurilio Hernández González expresó su respaldo al llamado de unidad nacional del presidente Andrés Manuel López Obrador para hacer frente común al Covid-19, por lo que convocó a que todos los actores públicos en la entidad se sumen a él.

Destacó la importancia de actuar de forma unida, porque así se podrán lograr acciones y resultados más contundentes y a corto plazo tanto en el combate de la pandemia como en la búsqueda de medidas que atenúen su impacto en la economía. □ El presidente de la Junta de Coordinación Política de la LX Legislatura mexicana confió en que, como ha ocurrido en otras circunstancias difíciles, los mexicanos demostraremos capacidad para salir adelante ante esta adversidad.

## COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MEXICO

### Respaldo

El diputado morenista **Maurilio Hernández González**, confía en que los mexicanos saldremos delante de esta pandemia, como ya ha ocurrido en otros momentos difíciles, por lo que manifestó su respaldo al llamado de unidad nacional del presidente **Andrés Manuel López Obrador** para hacer frente común al Covid-19, y convocó a que todos los actores públicos en la entidad se sumen a él. El legislador ha estado al pendiente de todo lo que ocurre en la entidad en torno a este tema, mediante video conferencias, llamadas telefónicas y redes sociales, e incluso habrá una reunión nuevamente de la Junta de coordinación Política que él preside en la LX Legislatura mexicana, para tomar acuerdos en torno a este tema, sobre todo por lo referente al sector salud y el económico... Quienes esperan que las medidas para contener los contagios de COVID-19 no les pasen tan altas las facturas como se vaticina, son las micro, pequeñas y medianas empresas, que van desde los negocios familiares hasta aquellos con no más de 50 empleados. Sabiendo esto, la presidenta municipal de Naucalpan, **Patricia Durán Reveles**, autorizó otorgar mil créditos por 10 mil pesos cada uno, a fin de aliviar la falta de liquidez en el corto

plazo... Los regidores **Karina Romero** y **Adrián Juárez** lanzaron la propuesta **#YoDonoMiSueldo**, dirigida principalmente a los funcionarios del Ayuntamiento de Tlalnepantla, con el propósito de juntar los recursos para ayudar a la gente más necesitada en esta contingencia sanitaria, "lo más seguro es que este dinero lo ocupemos para comprar despensas y repartirlas, principalmente a madres solteras, personas de la tercera edad y discapacitados", afirmó **Krishna Karina**. Por su parte **Adrián Juárez** dijo que la propuesta inicial es un mes de sueldo íntegro y podría ser más, de acuerdo a como se vaya dando la emergencia sanitaria que, desafortunadamente, dejará a mucha gente sin trabajo, y comentó que lo que se necesita para sortear esta pandemia es unión y sensibilidad.

## COLUMNA SE COMENTA DIARIO MILENIO

QUE luego de que el gobernador Alfredo Del Mazo lo diera a conocer, el subsecretario general de Gobierno Elías Rescala Jiménez difundió en redes sociales el hecho de que es un paciente del coronavirus, que está aislado en su casa y afortunadamente se encuentra bien de salud. Es sin duda el personaje político de más alto perfil, hasta el momento, que ha sido contagiado, y eso que apenas inicia la famosa Fase 2 de la contingencia

QUE en los próximos días la Legislatura mexiquense tendrá que convocar a renovar el espacio que dejará vacante la comisionada de transparencia Eva Adaid, pero para el 2021 se verá en problemas porque el resto de comisionados terminan su encargo y el Instituto de Transparencia y Acceso a la Información Pública de la entidad, (Infoem) se tendrá que renovar por completo. Ya hay algunos, por cierto, que ya hacen maletas pero con objetivos más altos, del ámbito nacional. A ver cómo pinta el futuro.

QUE un buen avance para la procuración de justicia será la implementación del Registro Nacional de Detenciones (RND) en la entidad mexiquense. Con este sistema la Fiscalía General de Justicia mexiquense no deberá de tardar más de cinco horas en registrar las características y los hechos de una persona detenida, información que será del conocimiento de la Federación de manera inmediata. ¿Superará esto a la Plataforma México, de la cual nadie ha medido resultados reales?

QUE la presidenta municipal de Naucalpan, Patricia Durán Reveles, convocó de urgencia al Comité Técnico de Microcréditos para ofrecer un remedio a los comerciantes ante el cierre obligatorio de establecimientos para contener la propagación de coronavirus, medida que afecta a todos los giros exceptuando los que se dedican a la venta de alimentos y medicinas. No fue cosa menor: se autorizó un paquete de mil microcréditos por 10 mil pesos cada uno



Company Name [www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

